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We have the pleasure of serving Nobel menu nr:

Г

Lobster- and tomato terrine with bleak roe 
Nobel roll

Fillet of veal with ragodt of root vegetables 
served with potato cake and red wine gravy

Almond mousse with cloudberries 
and almond milk sorbet

Champagne Mofit & Chandon

Chateau Corbin Michotte 1993 
Saint Emilion Grand Cru

Chfiteau Raymond-Lafon 1998 
Sauternes

Coffee

Ramlbsa Mineral water& нбвессрм все е&ни, ул. 

о керхссипь хвгется
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К

Совсем недавно в Швеции и Норвегии произошло традиционное пышное протокольное мероприятие - чествование лауреатов Нобелевской премии 2004 года. Церемония уже в течение многих лет остается незыблемой. Организаторы Нобелевского комитета ни на йоту не отступают от давно утвержденного протокола. На эти дни в Скандинавию слетается вся знать мира, представители всех королевских династий Европы и политический бомонд рангом не ниже премьер-министров. А виновники ежегодного торжества по тому же протоколу привозят в качестве почетных гостей многочисленных друзей и родственников. Свидетелей интеллектуального триумфа нобелевских лауреатов, этих самых друзей и родных, принимают на высочайшем уровне так же, как и потомков голубых кровей Европы....Ректор Тюменского госуниверситета академик Куцев тоже был в качестве гостя Нобелевской недели в Стокгольме. Кстати, делегация россиян, приглашенная Нобелевским комитетом, состояла из 15 человек. Пятеро из них - представители Тюменской области. Этот визит был приурочен к Нобелевской неделе. А пригласили шведы россиян в связи с тем, что в нашей стране будет реализован большой проект издания тридцатитомной Нобелевской энциклопедии. В ней будут собраны лекции всех нобелевских лауреатов. Заметим, что нобелевская лекция на вручении премии - бесценное достояние, можно сказать, литературный раритет. Отде.чьное научное и публицистическое произведение. За всю историю Нобелевской премии были удостоены более 800 человек. Шведам вся церемония вручения премии знакома до мелочей: она имеет многолетние традиции и, что совершенно нормально, транслируется в прямом эфире по телевидению. Но скандинавы посчитали, что россиянам, которые взялись за реализацию такого интересного и эксклюзивного проекта, неплохо бы узнать всю кухню того, как исполняется завещание известного русского шведа Альфреда Нобеля. Поэтому они пригласили небольшую делегацию россиян, которым было показано все, точнее, почти весь нобелевский Стокгольм.В беседе с вашим корреспондентом академик Куцев рассказал немало интересного. Его комментарии к увиденному оказались как всегда неожиданными:
- Посещая Швеиию. 

мы обнаружили, что все 
хорошее и плохое исхо
дит из России.

(Окончание на стр. 8)
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К 75-ЛЕТИЮ ТюмГУ

Хороший ректор вел вперед, 
плохой - испытывал на прочность

(Окончание.
Начало в УиР № 45 - 50)ГЕННАДИЙ ФИЛИППОВИЧ КУЦЕВКак известно, первые впечатления бывают наиболее сильными и верными. И они были и остаются сегодня неизменными и столь же свежими и пронзительно оптимистическими. В годы горбачевской и ельцинской перестройки, когда предательство почиталось за доблесть, а продажность считалась "новым мышлением", когда грабились и гробились современные мощные производственные комплексы, а великая держава превращалась в нищую побирушку, Г.Ф.Куцев оставался самим собой, человеком, главная цель которого заключалась в служении своему народу. Я очень хорошо знал "раннего", доперестроечного Куцева, отважного комсо

мольского вожака, из числа тех, кто строил ДнепроГЭС и Магнитку, кто стоял насмерть под Сталинградом, кто в северной глухомани возводил нефтяные города. По духу и настрою это был боец "без страха и упрека", с которым - извините за штамп - без колебаний пошел бы в разведку и который всю ответственность за содеянное брал на себя, не прикрываясь никакими авторитетами, потому что авторитетом был сам. Уже тогда, в тот первый тюменский период, его работы, было очевидно, что пришел не временщик, не случайный человек, а хозяин в полном смысле этого слова. Страстный, увлекающийся и способный увлечь других и в работе, и 

на отдыхе, и требующий такой же энергии и увлеченности от других, Геннадий Филиппович уже тогда выглядел человеком, руководителем нового типа, нового стиля работы, нового поведения, так сказать (но не "нового мышления"). Это я могу обоснованно утверждать, так как не одну сотню километров мы прошагали рядом по лесам и болотам нашей области, в ночную пургу метрами пробивались по невидимому зимнику. Мы облазили берега Ольхона на Байкале. Думаю, нас сближало наше комсомольское прошлое. Меня - секретарство в Ленинском районе г. Свердловска, Геннадия Филипповича - более высокое по рангу секретарство в Иркутском обкоме комсомола. Сближало, но не делало равными. Личная дружба не давала мне никаких служебных преимуществ. Да они мне и не требовались. К восьмидесятым, когда Г.Ф.Куцев входил в "норму", набирал вес, я уже "выработался". Мы частенько спорили по служебным делам, и время показывало, что он был прав в большинстве случаев. Согласитесь, быть неправым и понимать это - ситуация не из приятных. Когда Куцев начал "одевать" университет в мрамор вместо штукатурки и устилать коридоры яркими ковровыми дорожками, я очень сомневался в целесообразности этого действа, полагая, что деньги надо потратить на чисто учебные цели, и сказал об этом Геннадию Филипповичу. Он посмотрел на меня укоризненно и сказал:- Нам нужен храм науки, а не забегаловка. Если мы не сделаем это сегодня, мы не сделаем это никогда по целому ряду причин, в том числе и по привычке жить в грязи.На ближайшем студенческом собрании я попросил молодых людей высказать их точку зрения на эту проблему. Спор был горячим, но решение большинства - однозначным: университет должен быть прекрасным и остаться в памяти эталоном совершенства на всю жизнь. "Мы можем недоедать, недосыпать, даже кое-чего недоучить, но это наша альма-матер, и она должна быть похожей на родную мать, и потому быть прекрасной на всю нашу жизнь". Так сказала одна из сту

денток. Мне после этого не оставалось ничего другого, как написать заявление об освобождении меня от обязанностей декана факультета. Если ты начинаешь мыслить хуже рядового студента, то тебе не место у руля студенческого и преподавательского коллектива, тем более что раньше ты мыслил по-другому. В далеком 1962, в статье, опубликованной в "Тюменском комсомольце", я писал: "Если вы пойдете по улице Республики от центра по направлению к музею, то по правую сторону, рядом со старинным зданием сельскохозяйственного института, вы увидите огромное четырехэтажное, светлое здание. Это - наш институт. Поднимитесь по широким лестницам. Посетите наши новые факультеты, лаборатории, мастерские... Я вижу недоуменные взгляды. "Что он говорит? Новые факультеты, новое здание? Где они?" Да, товарищи. Этого еще нет. Но это будет в ближайшие годы..."Я рад, что мое пророчество сбылось. Тогда я был способен к дерзаниям. Молодость стремится в будущее, старость цепляется за прошлое. Такова проза жизни. И прекрасно, что несмотря на возраст, Куцев сохранил идеалы молодости.В середине восьмидесятых годов Геннадия Куцева назначают заместителем министра в союзное министерство. Отъезд в Москву воспринимался в коллективе неоднозначно но, в принципе, позитивно. Не часто из недавно созданного отдаленного сибирского вуза приглашают ректора на такой ответственный пост. Это был еще один праздник на улице новорожденного университета! Наш человек в министерстве.А ректором был назначенАЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ ИВАНДАЕВВ период его ректорства я работал доцентом одной из кафедр факультета и мое с ним общение носило случайный, эпизодический характер. Меня он пригласил, когда на факультете начал разгораться скандал по поводу, на мой взгляд, совсем не принципиального дела. Обычное несовпадение точек зрения, типичный научно-производственный конфликт, который не был 

умиротворен вовремя в рамках кафедры и выплеснулся на факультетский ковер в виде склоки. Как и полагается, спустя некоторое время были забыты причины конфликта и началась типичная дамская склока. Ректор меня внимательно выслушал и сказал:- Значит, типичная бабская разборка? Я так и думал.На этом мое общение с Иван- даевым и завершилось.Между тем в университете настойчиво циркулировали слухи о возвращении Г.Ф.Куцева в Тюмень. Во время одного из посещений Тюмени в самом начале девяностых годов, пока ехали из аэропорта (мы с Е.Б.Заболотным встречали Геннадия Филипповича), замминистра не очень одобрительно отозвался о ситуации в столице. Но на прямой вопрос о возвращении ответил очень уклончиво, не подтверждая и не отрицая эту возможность. Тем приятней для коллектива прозвучала вскоре официальная весть о том, что Г.Ф.Куцев будет участвовать в конкурсе на замещение должности ректора Тюменского государственного университета. Результаты голосования можно было легко предугадать.Второй период деятельности Геннадия Филипповича в Тюмени после пятилетнего отсутствия стал, на мой взгляд, еще более продуктивным и благоприятным и для области, и для университета. Работа в министерстве позволила ему познакомиться с проблемами высшей школы во всех ракурсах, начиная с глобальных задач высшей школы и взгляда в ее будущее и кончая половой тряпкой технички, убирающей аудиторию. Многочисленные командировки в вузы страны знакомили замминистра с реальностью. (Впрочем, ее он хорошо знал и без командировок). Полагаю, что именно ясное понимание целей высшей школы и ее реальное положение в девяностых годах позволили Г.Ф.Куцеву выстроить единственно верный путь роста и развития университета. Московское пятилетие не прошло даром.Постороннему человеку, особенно не тюменцу, бывает трудно поверить в созданное под руководством 

Куцева за истекшие десять лет, сооружение, именуемое ТюмГУ.Новосибирцы, омичи, свердловчанине говорят о "столичном размахе", об умении найти кратчайший и эффективный путь к решению поставленной задачи, об особом изяществе "исполнительского мастерства" ректора, будь то открытие нового факультета, института, центра или возведение нового архитектурного университетского ансамбля.Он жесткий и бескомпромиссный в производственной университетской деятельности руководитель, выплачивающий своим пенсионерам весьма значительную прибавку к пенсии за счет университета. 11ри- жимистый хозяйственник, знающий цену деньгам, и человек, ежегодно одаривающий свой коллектив не копеечными рождественскими, новогодними подарками. Крупньик ученый, аналитик, которому чу^Н ды конъюнктурные соображения, ставшие нормой для многих социологов, недавних защитников коммунистических идей, а сегодня их проклинающих, и глава удивительной семьи, без которой нынешний Куцев едва ли состоялся. Призванный в столицу на должность союзного замминистра и добровольно оставивший этот высокий пост ради руководства периферийным университетом, хотя по ‘способностям своим и таланту смог бы стать очень крупным и политическим, и хозяйственным деятелем. Человек, радующий горожан прекрасными, неповторимыми зданиями университетских факультетов и институтов. Веселый, добрый, верный товарищ на отдыхе, на рыбалке, охоте. Это - повторяю - был тогда, да и сейчас новый, по стилю работы и отношению к людям, человек."Силовой" стиль Г.Ф.Ку(ЦрГ был лишен самодурства и амбициозной авторитарности, а вытекал из реалий того времени, как вытекает из реалий нынешнего времени его современный статус в обществе. Совсем не будет преувеличением утверждать, что на таких людях держится современная Россия и ее благополучие в будущем. Ибо в годы развала и разрухи, дефолтов и грабежа рос и стремительно набирал силу Тюменский государственный университет. Как это удавалось? Как это удается сегодня? Откуда черпает силу для преодоления возрастающих год от года препятствий этот человек? Здесь требуется вдумчивый способный исследователь. В общем, по Г.Ф.Куцеву плачет добротная, объективная и объемная книга.
Г.Бабкнн
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I Мы хотели посмеять-
б' уд/' ся весело, на полную ка- 

тушку. И повод оказался 
очень даже удачный: в самом студенческом 
городе Тюменской области, столице нефтя
ного Клондайка, Тюмени, у большинства его 
жителей началась "прекрасная" пора - сес
сия. А тут на пятки наступает новый 2005 
год, который хочется встретить очень даже 
достойно. Кукарекать - так во все горло.

Мы не поленились позвонить героям на
ших прежних публикаций с целью выпытать 
у них практические советы про то, как про
ставить все зачеты, особо не ломая голову, 
и к елке успеть без хвостов... и с зеленым 
от счастья лицом! Автора самого фантас
тического признания, доктора наук, профес
сора мы не называем по причине возможных 
"репрессий" за столь деловую подсказку. 
Хотя об этой подсказке все знают и она 
уже вошла в обиход. Так вот профессор ска
зал нам: "Что тут изобретать! Мобиль
ник в ухо и вперед". Вам это не напомина
ет известный фильм про Шурика) Скоро 
мобильник станет анахронизмом при сдаче 
сессии. Изобретут, наверное, что-то но
вое, но об этом мы расскажем в канун сле
дующего Нового года...

Сергей Пашин, доктор исторических 
наук, профессор, и.о. заведующего кафедрой 
отечественной истории ТюмТУ:- Мне почти всегда удавалось и хорошо встретить Новый год и успешно сдать сессию. В студенческие годы у меня был принцип: учить, зубрить и одним из последних сдавать сессию. Не знаю, что из этих составляющих помогало, но это всегда срабатывало. А вообще, в Новый год не нужно забивать голову мыслями о сессии, тем более что впе

реди десять дней каникул. Желаю всем студентам: "Ни пуха...".
Екатерина Аверьянова, кандидат фи

лологических наук, доктор по литературо
ведению Гренобльского университета имени 
Стендаля, доцент кафедры французской фи
лологии ТюмГУ:

- Я всегда стремилась сдать все экзамены на пять, поэтому к сессии относилась весьма серьезно. И, если честно, не помню, чтобы перед Новым годом у меня были какие-то

проблемы. Все шло своим чередом: сначала весело отмечала праздник, потом успешно сдавала экзамены. Но, на мой взгляд, сегодняшним студентам учиться гораздо сложнее. Я стараюсь быть лояльной. Новый год - праздник особенный. Пусть он будет счастливым для всех.
Владимир Петров, кандидат юридичес

ких наук, заведующий кафедрой уголовного 
права и криминологии Института государ
ства и права ТюмГУ:- В годы моего обучения в вузе был совсем иной ритм студенческой жизни: более интенсивная нагрузка в течение семестра и более щадящая в период сессии. Такая четкая организация учебного процесса позволяла встречать Новый год радостно и без проблем. Тогда существовала жесткая установка, интервал между зачетами должен быть не менее одного дня. Сегодня два зачета в день - это явление вполне возможное. В этом плане студентам сейчас сложнее. Хотя во все времена можно совместить счастливую встречу Нового года и успешную сдачу экзаменов. Любая сессия - это стресс. И все зависит от того, насколько
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По мнению экономических обозревателей. недавнее решение экспертов рейтингового агентства Fitch о присвоении России инвестиционного рейтинга свидетельствует о том, что Запад признал восстановление российской экономики и ее радужные перспективы.Западные экономисты отмечают, что быстрый экономический рост в России связан с высокими ценами на сырьевые товары и позитивным влиянием девальвации рубля, при этом ускоренными темпами растет потребительский спрос, золотовалютные резервы Центробанка, производительность труда.Вместе с тем существует мнение. что поставленные российскими чиновниками перед страной неверные экономические задачи ведут к деградации человеческого потенци- Ьиала страны. Один из признаков этой тенденции - крайне низкий показатель продолжительности жизни в России, который характеризует "волю к жизни" и "творческий потенциал" населения. Из-за этого показателя Россия занимает лишь 63-е место в общемировом списке ивходит в группу стран со средним уровнем развития, хотя по уровню доходов и образования могла бы получить более высокие оценки.Уже сейчас в Москве 25% населения страдает ожирением. Если брать другой, менее жесткий показатель - избыточный вес, то тогда процент возрастет до 30%. 40 тыс. москвичей практически неспособны передвигаться из-за непомерно большой массы тела. Такие же тенденции прослеживаются и в других регионах страны. Не случайно Россиявходит в десятку стран с наиболь- ^^им распространением диабета (по ^^■официальным данным, число больных диабетом в России достигает 8-10 млн. человек).По мнению профессора МГУ С.Бобылева, многие экономическиепоказатели последних лет, и в частности - увеличение дифференциации доходов населения, наращивание добычи природных ископаемых, старение населения ... - говорят о том, что ускорение экономического роста будет достигаться за счет истощения природных ресурсов и реального человеческого потенциала.При этом нежелание или неспособность частных компаний возобновлять сырьевую базу страны уже к 2015 г. может привести к тому, что в России не останется рентабельных запасов нефти, урана, меди и золота.По словам главы Министерства природных ресурсов Ю.Трутнева, без увеличения госфинансирования в ближайшее десятилетие страна может столкнуться с исчерпанием рен-
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табельных эксплуатируемых запасов нефти, урана, меди, а также коренного золота. Поэтому правительство России одобрило перспективный вариант программы изучения недр и воспроизводства минерально-сырьевой базы, предусматривающий увеличение государственного финансирования геологоразведочных работ к 2010 г. до 16,5 млрд, рублей в год, а к 2020 г. - до 20,5 млрд, рублей в год. Возвращение государства в геологию можно трактовать и как признание того факта, что частные компании не способны обеспечить страну запасами сырья, которое они пока предпочитают добывать, но не находить.Текущее государственное финансирование воспроизводства минерально-сырьевой базы крайне недостаточно (8 млрд, рублей на 2005 г.), поскольку не позволяет решить проблему компенсации добычи минерального сырья новыми открытиями. Если до 1992 г. активные ГРР позволяли осуществлять расширенное воспроизводство сырьевой базы страны (запасы вновь открываемых месторождений превышали объем добываемого сырья), но в связи с экономическим кризисом государство фактически свернуло поддержку данных мероприятий. Так, в 1981-1991 гт. прирост запасов нефти превысил добычу в 1,87 раза (положительное сальдо составило 6,5 млрд, тонн), а по газу - в 4,6 раза (сальдо - 20,6 трлн, куб. м). Напротив, в 90-е гг. наблюдалась обратная тенденция: в 1996-2000 гг. прирост запасов по неФти покрыл добычу только на 80%, и нефтяники проели почти 300 млн. тонн черного золота. По природному газу картина еще более удручающая: прирост запасов покрывал только 50% добычи, и в 1996- 2000 гг. газовые запасы страны оскудели на 1,5 трлн, кубометров.В соответствии с правительственной программой федеральный бюджет должен вложить от 176 млрд, рублей (инерционный вариант) до 255 млрд, рублей (оптимистичный) в геологию и разведку. При этом эффективность вложения бюджетных средств составит 10 привлеченных инвестиционных рублей на 1 рубль, потраченный государством на геологоразведку. Государственные средства позволят привлечь частные инвестиции за 15 лет в объеме от 1,6 

трлн, рублей по первому варианту, до 2,3 трлн, рублей - по второму. При этом инерционный вариант характеризуется неполной компенсацией добычи, приростом запасов полезных ископаемых: в нем "отсутствует возможность восстановления государственного фонда недр, а также доразведки плохо изученных либо низкорентабельных, на первый взгляд, месторождений". По оптимистичному варианту в срок до 2010 г. необходимо довести финансирование геологоразведочных мероприятий до 16,5 млрд, рублей в год, а к 2020 г. - до 20,5 млрд, рублей в год.Однако оптимистичные прогнозы будут реализованы только в том случае, если отечественные сырьевые компании повысят заинтересованность в увеличении своей ресурсной базы и начнут активно вкладывать средства в геологоразведочные работы. Пока же беглый анализ годовых отчетов лидеров сектора на это не указывает. Так, "Газпром" в прошлом году вложил в геологоразведочные оаботы 7,9 млрд, рублей - менее 1% своей выручки. В результате, добыв 520,4 млрд, куб. газа, компания поставила на баланс 426,8 млрд. куб. новых запасов. "ЛУКОЙЛ" затратил в 2003 г. на геологоразведку 259 млн. долларов - 1,2% годовой выручки. В итоге, добыв в прошлом году 81,5 млн. тонн нефти, компания открыла новые месторождения с суммарными запасами в 60 млн. тонн, а по газу новые открытия покрыли добычу менее чем наполовину.По данным отчета аналитического центра Ю.Левады о социально-политической ситуации в России, настроения, преобладающие в российском обществе, также далеко не радужные. Например, оценивая общую обстановку в России, большинство респондентов - 51% - склоняются к тому, что страна идет "по неверному пути". Причем этот показатель за год вырос на 14%, а тех, кто позитивно оценивает ситуацию, стало на 12% меньше (38%).Подобные настроения отразились и на мнениях об итогах приватизации, и на отношении к богатым - это, пожалуй, один из наиболее острых вопросов последнего времени. Полученные цифры, впрочем, не удивля

ют: в России традиционно не любят богатых и довольно пылко обвиняют их во всех бедах общества. На вопрос, с какими чувствами респонденты относятся к людям, разбогатевшим за последние 15 лет, 37% ответили, что не испытывают к ним никаких особых чувств. За год немного выросло число тех, кто относится к богатым с раздражением (18%) и с ненавистью (8%). Но зато уменьшилось количество проявляющих к ним интерес (12%) и испытывающих к ним сочувствие (1%).На вопрос, каким образом возникли крупные частные капиталы в России, свыше 80% респондентов считают, что они были заработаны нечестным путем. При этом 47% считают, что в России нельзя создать крупный частный капитал честным путем. Раздражает многих россиян сам факт социального неравенства. Поэтому в отношении бизнесменов, а точнее, олигархов существует мнение, что они - серьезная угроза не только обществу, но и власти. Так, 42% респондентов ROMIR Monitoring считают, что олигархи забирают реальную политическую власть в свои руки, а 35% уверены, что власть уже принадлежит большому бизнесу. Еще 73% считают, что она скоро перейдет к нему. Зато, говоря о частном секторе, люди уже не столь категоричны: 64% хотят, чтобы у их детей было собственное дело.В массовом сознании присутствует двойственность в отношении приватизации. Получение в собственность жилья большинство воспринимает положительно, тогда как отторжение вызывает приватизация крупных предприятий. Поэтому, когда люди выступают за пересмотр ее итогов, они имеют в виду только этот сектор экономики. Не надо также забывать о том, что в начале 90-х была некая эйфория, связанная с приватизацией, и затем разочарование от ее итогов.Людям в последнее время разъясняли, что в начале 90-х происходило не так много законных процессов. Так что вина лежит поровну на государстве и собственниках. Поэтому сейчас к намерению все отобрать относятся сдержанно, тем более теперь, когда эта проблема актуальна и выражается во вполне конкретных ак
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циях. Можно сказать, что массовая точка зрения сводится к тому, что пересматривать необходимо лишь те итоги приватизации, где было допущено наибольшее количество нарушений, но отнюдь не все.Кроме того, постоянно снижается роль России в мировой науке, сокращается количество публикаций русских ученых в значимых научных журналах. Наша страна по численности научных работников не слишком сильно отстает от ведущих мировых держав, однако на 1 млн. российских жителей приходится в 3-4 раза меньше патентов, чем в Германии, и в 18 раз меньше, чем в Японии.Очень незначительные суммы тратит наша страна и на гражданские научные исследования - по этому показателю мы находимся на одной ступени с Португалией и Испанией. Слишком высок в российской науке и фактор бюджетного финансирования (который составляет около 58%), да и эти деньги распределяются крайне неэффективно. "Наша наука застряла на уровне 50-х годов прошлого века. У нас фактически не работают еще такие базовые институты, как система грантов, система контрактов между научными центрами и промышленными предприятиями". Правда, по мнению ученого, приватизация науки, которую сейчас предлагает осуществить правительство, проблемы не решит, а только усугубит, так как промышленность не готова "принять этот научно-технический потенциал".В заключение хотелось бы привести слова главы Минэкономразвития Г.Грефа о том, что "наше общество еще находится на ранней стадии дискуссии по вопросу выбора модели экономического развития страны". По его мнению, разброс мнений в указанной дискуссии чрезвычайно велик, "вращаясь если не на 180, то на 90 градусов точно". Итак, после 15-ти лет построения рыночной экономики выясняется, что не только "окончательной", но даже "предварительной", получившей одобрение общества модели развития не существует, есть амбициозные планы удвоения валового внутреннего продукта, бега вдогонку Португалии....
П.Предеин
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студент к этому готов. В новом году я желаю всем счастья, в том понимании, которое каждый вкладывает в смысл этого понятия. Мне хочется, чтобы ребята не забывали. что студенческие годы - это время, которое никогда не повторится. Это счастье. и его нужно чувствовать и не упускать.

Ф ф Ф > > Ф
успешно сдать сессию?

Ирина Захарова, доктор педагогических 
наук, заведующая кафедрой программного 
обеспечения:- Все зачеты сдавала еще до Рождества. Я училась в Новосибирске. Наши преподаватели были молоды, веселы, им самим не хотелось перед Новым годом сидеть со студентами допоздна, поэтому они охотно шли нам навстречу. Я тоже стараюсь не мучить студентов, если, конечно, они сами не создают себе патовую ситуацию. Новый год - прекрасный праздник, и мое традиционное по

желание, сохранившееся еще со студенческих лет: "Счастья в труде и успехов в любви".
Николай Прокопьев, доктор медицинс

ких наук, заслуженный рационализатор РФ. 
профессор кафедры управления физической 
культурой и спортом:- Когда я учился в институте, то каждый новый год встречал на дежурстве в больнице, где работал с первого курса. Мы были молоды, жизнерадостны, энергичны, и у нас была цель: стать грамотным профессиональным врачом, посвятить свою жизнь медицине. И нам все удавалось - работать, успешно учиться, заниматься наукой и спортом. Когда есть базовые данные, то любой предмет изучается легко. Я учился без напряжения. и проблем с сессией у меня никогда не было. По моему убеждению, если в работе есть система, в частности, мерность и ритм, то все получится. Поздравляю всех с новым годом и желаю как врач - здоровья, как человек - личного счастья и свершения того, что задумано.

Лариса Жигарева, инженер кафедры ра
диофизики ТюмГУ:- Я была хорошей ученицей и не относилась к числу тех студентов, которые "брали" сессию
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мозговой атакой. Равномерно распределяя нагрузку в течение семестра, подходила к экзаменационным испытаниям достаточно под- готовленной. Так что встреча Нового года не омрачалась учебными проблемами. Вообще зимняя сессия проходила всегда успешнее летней, когда любовь, весна, птицы поют...

Евгений Прокопчук. выпускник ТюмГУ. 
международный гроссмейстер по шахматам:- Как, правило, все зачеты и экзамены я сдавал еще до Нового года, поэтому праздник отмечал со спокойной душой. Поскольку в январе-феврале , выезжал на шах- * матные турниры, 9] то досрочная еда- Я ча сессии была, конечно, продиктована необходимостью. Я пытался убедить преподавателей (можно сказать, давил им на психику), что декабрь - последний срок для сдачи экзаменов, и они всегда шли навстречу. Я бесконечно им благодарен.

Опрос провела О.Коваленко
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Родина" существует уже 15 дет. Это един

ственный популярный журнал по истории России. 
Приходится говорить, что единственный, посколь
ку до революции 1917 года издавались десятки по
пулярных исторических журналов. Сейчас история 
- тема для прессы неходовая. Другое дело, когда 
появляется история, трактующая, например, царя 
Ивана Грозного как собирательный образ, а место 
расположение Куликова поля указывается в самом 
центре Москве. Такая история читается гораздо 
интереснее, покупается охотнее, превращается в 
товар, который можно выгодно продать^ Но эта 
история на самом деле оказывается на поверку на
дувательством. Подобные исторические фальси
фикации крутят вокруг себя большие тиражи, 
деньги и т.д.

Журнал "Родина" на протяжении 15 лет зани
мается тем, что пытается телескопическим взгля
дом охватить историю России с древнейших вре
мен до сегодняшнего дня. А нам сегодня история 
необходима особенно, не только для того, чтобы 
выработать национальную идею, которой пока нет 
в России, но и для того, чтобы лучше знать са
мих себя, свое прошлое и настоящее. Такой быто
вой пример прозвучал из уст главного редактора 
журнала Родина Владимира Долматова на встрече 
выездной редакции с читателями, которая прошла 
в стенах Тюменского государственного универси
тета: Попал мне в руки один из последних номе
ров Комсомольской правды", где рассказывалось о 
документальном фильме, снятом в одной из дере
вень. В фильме речь шла о том, что вся деревня 
заболела венерической болезнью. А некий молодой 
паренек с вышки высматривает, кто к кому идет, 
и предупреждает об опасности заболеть. Затем 
выясняется, что на самом деле ничего подобного в 
деревне не происходило, и местные жители знать 
не знают ни о каких заболеваниях. Да, в деревню 
приезжала съемочная группа, снимала фильм. Го
ворили, что красивые места в деревенской округе. 
А на поверку вышел фильм с совершенно другим 
содержанием. Жителей деревни сделали изгоями.

Держава - это тяжелое тягло
Лев Аннинский, публицист и 

телеведущий, обозреватель журна
ла: "В Тюмень я стал ездить с тех времен, когда еще был московским студентом. Берешь пилу, несколько 

топоров, доезжаешь до речки, рубишь плот, сплавляешься на нем и возвращаешься обратно. Потом посещал Сибирь как журналист. Потом, как член жюри телеконкурса. В этом качестве я был в Тюмени в прошлый раз. Должен сказать, что это совершенно разные поездки, это совершенно разная Тюмень. Я понимаю, чего мне не хватало в прошлый раз, когда отсмотрел телефильмы и с удовольствием вручил все премии. Мне не хватало университета. Потому что Сибирь сейчас - это цепочка университетов. Это главное, что для меня сейчас означает Сибирь. Когда-то, когда Ермак Тимофеевич оказался в качестве щупальца Москвы, которая, нащупывая эти земли, находила леса и океаны, это было одно покорение Сибири. Потом при Петре Сибирь окрестили "кладовой России", со множеством дверей, в каждой из которых все хранилось по отдельности, ни в коем случае не допускалось объединение кладовых. Это был дикий край. Была Сибирь каторжан, когда выяснялось, каким образом каторжане участвовали в истории России: в качестве хранителей Сибири или в качестве революционеров. И это было. И был октябрь 1941 года, когда Москва повисла на волоске. И только когда первые сибирские батальоны в по

лушубках появились на площади, вступили в бой, Москва была спасена. И вот сейчас Сибирь совсем другая. Сейчас Сибирь - это университет. Мне приходилось выступать и в Новосибирском университете, и в Красноярском, и даже в Дальневосточном во Владивостоке. Вот теперь могу сказать вам о том, что я чувствую, когда попадаю сюда. Это неоднозначное ощущение. Я попадаю сюда и вслушиваюсь в споры староверов и никониан, вслушиваюсь в то, как договариваются между собой в любой точке Сибири южные районы, которые привлекали сюда переселенцев, и северные, которые сохранили традиционную культуру коренных народов. Я врубаюсь еще в массу споров о том, какой процент мусульман, и сколько мечетей, и какой процент христиан, и сколько церквей. Все это споры, яркие, острые, иногда даже разводящие людей на противоположные концы. Но я чувствую тут единство, несмотря ни на что. Когда в Москве все говорят о единстве и неделимости, и при этом ни одни либерал не сядет рядом с консерватором на одной скамейке, ни одни пат- • риот не примет во внимание мнение либерала. И все говорят, какими бы ни были выборы, но если мы их проиграем, это значит, что Россия проиграла. Ой! Все это трясет страну и думаешь, как бы не развалилась. Вот чтобы это чувство исчезло, нужно, наверное, чаще приезжать к вам. Мы все в одной державе. Держава - это тяжелое тягло. Она всех прижимает равномерным гнетом, но она всем сохраняет возможность жить. Но жить можно в единстве только, если внутри будет полное разнообразие, взаимодействие и взаимный диалог далеких полюсов национальных, религиозных, социальных, культурных, каких угодно. Единство выживает только,

И к режиссеру фильма обратился корреспондент 
"Комсомолки" с вопросом: как же так) Зачем вы 
придумали эту историю с заболеванием, ведь речь 
идет о настоящих, живых людях) Режиссер отве
тил. что ничего страшного в этом не видит, он 
просто создал собирательный образ деревни. Я по
нимаю историков, но представить себе не могу, 
чтобы мы, журналисты, в 1980-е годы могли не
что подобное придумать. Я считаю, что у нас за 
полтора последних десятилетия моральные скре
пы, сдерживавшие нацию, просто рассохлись. Нет 
этих скреп, нет моральных ориентиров, на кото
рые могли бы ориентироваться молодые люди. 
Отсюда такая раздвоенность. Советское общество, 
советское прошлое у нас охаивалось. Мы не толь
ко отказались от коммунистической идеологии, что 
надо было сделать, но и от всего остального - 
героизма, истории, любого положительного упоми
нания о советском прошлом. А поскольку еще рань
ше, в 1917 году, мы отказались от истории рево
люционной, то получилось, что у нас нет сейчас 
героев, нет положительных традиций, а ведь каж
дый из нас ищет для себя ориентиры, символы, 
примеры в прошлом. Каждый из нас строит свою 
жизнь, опираясь на какие-то традиции. Не знаю, 
насколько нам это удается, но мы стараемся воз
родить отечественную историю, рассказать о том, 
чем сегодня живет страна". А речь на встрече с 
читателями шла о специальном выпуске журнала 
"Родина". посвященном истории Тобольска. Этот 
выпуск состоялся, благодаря Фонду возрождения. 
Однако, как всегда бывает, разговор вышел за рамки 
обозначенной темы.

ч

Если бы Георг V принял 
к себе Николая II"Владимир Долматов: Я хочу сказать о тех спорах, которые происходят на Тюменской земле, и которые один в один повторяют те споры, о которых мы рассуждаем в журнале. Этот спор возник совсем недавно, после того, как СССР распался и началось национальное самоопределение этносов. Получилось, что с одной стороны у нас герой Кучум. а с другой - Ермак. И вот как теперь это соединить в лоне нашей истории? Ведь можно проиграть это, как мы проигрываем каждый год французам на Бородинском поле, ставя театрализованное представление. Но попробуй также театрализовано проиграть ситуацию сожжения Рязани монголо-татарами или взятия Казани войсками Ивана Грозно- АЦ го. Кажется, сотни лет прошли, а все еще над нами словно злой рок висит, и мы не можем примириться друг с другом. И все еще спорим - можно ли Ермаку ставить памятник в Тюмени или нельзя. А Тобольск еще знаменит и тем, что в 1918 -году история могла бы повернуться совершенно в другую сторону, если бы английский король Георг V принял бы к себе Николая И".

если оно внутри представляет собой, как говорится, "цветение обществ", и нужно уметь терпеть внутри единства разночтения, различия, ради этого единства. Потому что, если единства не будет, не будет никаких оттенков, вообще ничего. И весь наш материал этнический пойдет кому- то другому на культурное строительство. Вот это ощущение, с которым я к вам приезжаю. Это ощущение, в котором я здесь укрепляюсь".***"История у нас кровавая. Англичане тоже говорят, что их историю писал палач. Я так думаю, что немногострадальных народов не существует. Но факт тот, что у нас история страшная, полная ненависти и крови. Что нам с ней делать? Нужно историю видеть двумя глазами, а не одним. Это иногда очень больно, очень страшно. На Бородинском поле много памятников русским солдатам и лишь один памятник французам. Им хватит, но один все-таки есть. Я думаю, мы сейчас не готовы ставить памятники гитлеровским солдатам. Не готовы. Но в конце концов, когда-нибудь им тоже поставят. Не я. Я слишком близок к тем событиям. Когда свергли памятник Дзержинскому, мне было очень больно. У меня была такая идея: вы поставили памятник Соловецкому камню, совершенно правильно поставили. Но оставьте Дзержинского, и пусть он смотрит на этот камень, а камень - на Дзержинского. Это наша история".

- М/М>/ « л/л/а-
К 3*-£Т#г>,
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Владимир Соловьев, прокурор-кри
миналист генеральной прокуратуры 
РФ, ведущий исторические расследова
ния: "Я немного необычный человек в этой компании журналистов, потому что являюсь действующим старшим прокурором-криминалистом, занимаюсь расследованием уголовных дел. Я - непрофессионал в истории. Хотя так получилось, что я когда-то два года учился в Воронежском университете на историческом факультете. То есть какие-то начатки знаний получил. Мне очень приятно выступать в этой аудитории, потому что вспоминаю Московский государственный университет, в котором учился: обшарпанные стены, ни одной настоящей картины. А здесь у вас чувствуется какой-то университетский дух. Мы присмотрелись друг к другу и должен сказать, что ваш город - город красивых людей. И очень приятно просто выглянуть из окна автобуса и увидеть лица замечательных людей.В 1991 году я участвовал в расследовании уголовного дела по ГКЧП. I Каждый день приходилось допрашивать Я зова, Варенникова, Крючкова. И вдруг пришел человек и обратился к заместителю генерального прокурора. Он принес материалы по царской семье. Это была небольшая заметка, где было сказано, что летом 1991 года обнаружили останки предположительно царской семьи. Кстати, первые мои сведения о расстреле царской семьи я почерпнул именно из этого журнала. Но тогда, честно говоря, в это мало поверил. Я решил, что это очередная журналистская утка, потому что описание того, как нашли, звучало неубедительно. И как-то получилось так, что я плавно перешел от расследования дела ГКЧП к делу по убийству царской семьи. Дело закончено в 1998 году, но до сих пор как бы продолжается. Все время задают новые и новые вопросы. Американцы в Лос-Аламосе занимались тем, что изобретали атомные бомбы, а теперь изобретают методы генетических исследований. И вот они якобы провели генетическое исследование и вновь доказали, что найденные останки не принадлежат царской семье. Такие же исследования провели в Японии, где-то еще. Вы знаете, когда я встречаюсь узкой компанией, мои друзья прокуроры-криминалисты мне всегда задают вопрос: "Владимир Николаевич, скажите честно - царь похоронен или не царь?" Я говорю совершенно честно - это действительно останки царской семьи. В двух словах сложность проблемы объяснить трудно. Если убрать историческую часть и оставить только судебно-медицинские исследования, то было стопроцентное заключение о том, что останки принадлежат царской семье. Если убрать судебно-медицинские исследования и оставить только историческую часть, то же самое. Воду сейчас мутят очень и очень многие, но когда доходишь до документов и начинаешь разговаривать по сути, всякие контраргументы отпадают. Работало больше сотни ученых, провели практически все исследования, которые можно было провести. Те исследования, которые проводятся сегодня при опознании трупов, полностью основаны на методиках, разработанных при расследовании дела об убийстве царской семьи. Вы знаете, эта тема для меня была не просто уголовным делом. Я получил очень многое. Я увидел Тобольск, проехал по всем местам, по которым провезли царскую семью. Сейчас у меня с собой очень интересное уголовное дело» Через десять лет после расстрела Николая II, некая дама по кличке Литва, которая была монахиней в монастыре и одновременно сотрудничай с ОГПУ. разговорилась с одной из старушек. И старушка ей рассказала: "Я настолько сейчас довольна. У меня очень долго в подвале лежали два туеска. Все, теперь их нет, я отдала неком}' псу Кормильеву. И мог}' умереть спокойно". На следующий день бабушку благополучно привезли в ОГПУ, где она рассказала, что у нее в подвале был зарьгг клад на сумму 2 млн. 700 тыс. золотых рублей. Чтобы вам представить - это 2 тонны 700 килограммов золота, без оценки художественной ценности бриллиантов. Бриллианты были по сто карат. Потом царское дело получило продолжение. ОГПУ начало искать тех людей, которые каким-то образом были причастны царской семье и находились рядом с ней в Тобольске. Эти люди начали по частям выдавать клад. Оказывается, ценности были даже у царевича Ахексея. Когда уже ясно стало, что царская семья из Тобольска уедет, царевич сказал своей учительнице: "Вы знаете, у меня есть три золотых рубля. Куда бы их спрятать?" А у меня есть адрес, где спрятаны эти рубли. Может быть, найден, может бьгтъ. нет. То есть история продолжаетея. Будем искать эти три рубля в Тобольске на улице Декабристов в доме № 25".
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потеряли?..
А японцам бы, наверное, 
вставлял спички в глаза

БЫЛИ ВРЕМЕНА
И ХУЖЕ

Александр Антонов - историк религии: "Журнал "Родина" - уникальнейший печатный орган в России, на страницах которого дается простор для высказывания противоположных, совершенно различных точек зрения. Получилось так, это, наверное, уникальный случай в журналистской практике, когда в 1990 году к нам пришел Владимир Долматов и предложил что-нибудь напечатать. У нас был материал, но совершенно не было издательского опыта. И вдруг Долматову приходит гениальная идея - давайте издадим под обложкой журнала "Родина" нулевой номер старообрядческого журнала "Церковь". Тем самым журнал разошелся тиражом почти в полмиллиона экземпляров. Отовсюду шли письма. Поэтому, заранее хочу сказать, что один из моих постулатов, которым я делюсь с молодыми людьми, - никогда не отвечать на вопрос, который тебе не задают. Думаю, у аудитории, которая собралась, пока мало интереса к старообрядчеству, у нее мало знаний. Хотя в свое время на Руси проживалоот 15 до 20 миллионов старообрядцев, то есть каждый пятый русский был старообрядцем. Но дело не в этом. Я просто хочу несколько обобщить разговор. Основная тема раскола и вообще истории России - тема реформ. Что реформы нужны, никто спорить не будет. Россия вечно отстает, все время она догоняет остальной мир, благодаря реформам. К нам приходят в книжную лавку в Москве интеллигенты и спрашивают: "Скажите, а что такое старообрядчество?" Я говорю, вы знаете, у меня канализация, водопровод, мне некогда на такие высокие темы говорить. Но, продолжаю, вы знаете фамилию Гайдар? Отвечают: "Знаем". А Чубайс слышали? "Слышали". Так вот, продолжаю, мы с ними боремся уже 300 лет. "Ой, все понятно". Человек уходит просвещенный и уже до двуперстия не доходит. Но значит ли это, что старообрядцы были ^шютив реформ? Нет. Просто дело в том, что основная задача, стоящая перед ^Россией еще со времен царя Алексея Михайловича, - правильно подключиться к западной цивилизации. Как бы мы ни относились к Западу, который сейчас модно ругать, чуть раньше его хвалили, но альтернативы нет, к нему надо подключаться. Но подключаться можно по-разному, как к линии электропередач: можно с оголенными проводами и руками лезть, и получить такой удар током, что все подключение на этом закончится. А можно надеть резиновые перчатки, использовать специальный инструмент. То есть в западную цивилизацию можно вливаться грамотно, что-то заимствуя, но при этом сохраняя свою самобытность и самостоятельность. И к большому сожалению, у нас 300 лет эти реформы идут, но до сих пор этот вопрос остается актуальным. Поглядите за окно, вы тут в Тюмени живете лучше, чем в Москве: сплошные иномарки на дорогах, люди прекрасно одеты и т.д. Но если приедете в среднюю полосу России, увидите совсем другую картину. Вот вам пример Японии. Спала-спала столетиями, тоже архаическая ритуалистичная страна, а потом взяла и обогнала Запад Если следовать логике наших реформаторов, то Японию можно было бы втянуть в борьбу с Западом, а это значит поступать, как наш Петр I, который резал бороды боярам, а японцам бы, наверное, вставлял спички в глаза, чтобы походили на европейцев. Но японцы не пошли этим путем. Обобщаю: есть органическая история, плохая или хорошая, но она есть. У нас в России всю историю представляют как отречение от прошлого. Причем не просто отречение. а проклятие прошлого. И мы сейчас оказались нацией без аксиом. Мы не можем найти ни одного символа, который бы соединил нас. Даже новый старый гимн не объединил нацию, как хотелось, а разделил".
У

В какой великой стране, 
Сибири мы живем

Аркадий Елфимов, директор обще
ственного фонда "Возрождение Тобольс
ка": "Благотворительному Фонду, который я возглавляю, исполнилось в этом году 10 лет. А год назад с Владимиром Долматовым, который приезжал к нам, мы договорились сделать специальный номер журнала "Родина" о Тобольске. Надо сказать, что журнал попал в струю всех тех разговоров о превращении Тобольска в культурно-исторический и туристический центр ЗападнойСибири. То, чем занимается Фонд, уже известно не только в Тюменской области, но и Москве. Санкт-Петербурге. Одно из последних изданий фонда - философское наследие Д.И.Менделеева. К 150,-летию со дня рождения Дмитрия Ивановича мы выпустили двухтомник его трудов. Последнее издание - "Чертежная книга Сибири” Семена Ульяновича Ремизова. Эти книги получили высокую общероссийскую оценку, отмечены наградами многих выставок. Если раньше мы занимались издательской деятельностью в соответствии с уставом Фонда, пропагандируя историко-культурное наследие Тобольска и нашего региона. то сегодня можно сказать, что мы начали еще один проект - издание альманаха "Тобольск и вся Сибирь". Вышло три номера. Четвертый номер, который выйдет в следующем году, будет посвящен Тюмени. И сейчас издательскую деятельность фонда можно назвать уже просветительской. Приведу пример. Когда советский человек приезжал из-за своего железного занавеса за рубеж, то зачастую его в гостиничном номере встречало два издания на русском языке - Библия и "Архипелаг ГУЛАГ" Солженицына. То есть советскому человеку тем самым говорили - почитай, в какой ужасной стране ты живешь. Мы. издавая книги, преследуем цель - донести читателю мысль о том, в какой великой стране. Сибири мы живем". У

С главным редактором "Родины" мы 
говорили после встречи.- Владимир Петрович, нам очень понравилось ваше суждение по поводу места Москвы на карте России. Тогда такой вопрос москвичу: "Москва - это язва на теле России. Есть ли у вас рецепт как вылечить эту болезнь?"- Я бы не стал так драматизировать. Рыба гниет с головы, и ваше утверждение действительно имеет под собой основу. Но в принципе Москва втягивала в себя все интеллектуальные силы, в том числе и из Сибири. Поэтому Москва, как мегаполис в любой другой стране мира, не похожа ни на один город, даже крупный, российской провинции. Поэтому не стоит говорить о лечении язвы, надо всем вместе искать нашу национальную идеологию, без которой трудно говорить вообще о возрождении Отечества. Москвичи будут думать, как заработать больше денег, сибиряки будут дуться на Москву и т.д. А нужна консолидирующая идея, под которой мы понимаем национальную идею. Пока таковой у нас нет.- В вашем сознании национальная идея как-то кристаллизуется?- Я не считаю себя москвичом, потому что сам с Урала, работал в Сибири долгие годы. В Москве живу почти двадцать лет. Я не готов сформулировать формулу национальной идеи, но только понимаю, что у нее две составляющие. Первая - наша история, а вторая - государственно образующий этнос. В данном случае - русский, поскольку большинство населения страны составляют русские. Может быть, этот путь будет более перспективным, чем мы станем говорить, что у нас многонациональная страна и все нации в ней равны. - С вашей точки зрения, народ уже ощущает ориентиры, куда двигаться, или мы все еще находимся в духовном и моральном упадке?- Пока мы опираемся на старые ориентиры. На те традиционные ценности, которые были нами усвоены в дореволюционном и советском обществе, которые во многом были сохранены. А четких целей, куда двигаться, к чему идти, пока не просматривается.- Как вы считаете, сегодняшний читатель вас понимает? Насколько сложно или легко делать журнал такого содержания?- У нас специфическая аудитория, и читатель нас понимает. Но как только мы сталкиваемся с рынком (все-таки перед нами стоит задача увеличения тиража, 20 тысяч экземпляров нас не устраивает, а значит, надо идти в розницу), сразу сталкиваемся с тем, что рынок подготовлен к продукции совершенно иного рода - развлекательное чтение. Здесь мы испытываем огромные трудности. Чтобы завоевать рынок, надо или огромные 

деньги вложить в рекламу, или убедить читателя, что понимание отечественной тоже важно для жизни. Оно не принесет тебе материальных выгод, но без этого не может быть гражданина, не может быть самой России._ "Родину" невозможно назвать ни левым, ни правым, ни центристским журналом. Как вы определяете свое политическое лицо.- С первого номера мы определили для себя два главных принципа. Первый - историческое примирение. То есть каковы бы ни были наши взгляды, идеология, символы, мы должны примирится с прошлым. Если не примиримся, то мы и сейчас при первом удобном случае будем махать шашками, рубить головы Друг другу. Второй - национальное согласие. То есть кто бы ты ни был - русский, еврей, татарин, мы должны писать свою общую историю. Это очень трудная задача, но нужно писать текст общероссийской истории. Потому что те же сибирские татары принимали участие в строительстве российского го

сударства, которое сложилось к XVII-XVIII векам. Да, Ермак проливал кровь татар, но разве Кучум не проливал кровь русских воинов? К сожалению, все в средние века решалось по другому принципу - с позиций силы. Кто победил, тот и был прав. Но мы сейчас не можем предъявлять счет векам. И не должны обвинять Ермака или Кучума, или того же Батыя или Чингисхана. Этот путь тупиковый.

- Мы с вами жили в разные времена, при разных государственных строях. Какое время было комфортнее, лучше и душевнее для вас?- Трудный вопрос. В каждом было что-то хорошее. У меня много друзей в Сибири, и они что при советском строе, что при сегодняшнем оставались теми же самыми. Я чувствую, что и я ни в чем не изменился. В таких обстоятельствах, мне кажется, не стоит ностальгировать по прошедшему времени, мы остались теми же самыми. Что же касается вообще строя, президентов, устройства нашей жизни, то, конечно, многое изменилось, много ушло хорошего. Нам пытаются привить совсем другие ценности. Вот это жалко.- Как вернуть наших людей к книге и к потребности читать?- Мне кажется, все должно начинаться с семьи. Если в семье ребенку будут прививать любовь к книге, он будет читать и дальше.- Вы себя в этом времени определяете как оптимиста, пессимиста или человека наблюдающего?- Я всегда был оптимистом. Считаю, у России всегда было достаточно сил, чтобы подняться с колен и выпрямиться в трудной ситуации.- Катаклизмы мы уже прожили?- Если оглянуться в историю, то можно увидеть, что у нас были времена и хуже. А значит, понимаешь, что мы не на краю пропасти.
Ирена Гецевнч, Игорь Филатов, 

фото И.Геиевич
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И танцы до упаду
студенты-потанинцы показали себя во всей красе
d конце прошлой недели студентов из Тюмени отправились в Екатеринбург.Именно в этом городе 10 декабря проходило торжественное награждение стипендиатов-потанинцев из семи вузов Уральского Федерального округа. Среди них были и наши земляки - ребята из Тюменской государственной медакадемии и Тюменского госуниверситета.

Перед этим, 9 декабря, пота- нинцы участвовали в открытой деловой игре, целью которой было знакомство будущих молодых специалистов с потенциальными работодателями. Проходила она в стенах Уральской государственной юридической академии. Но об этом чуть позже.Вообще в этот день в академии собрались не только студенты, но и представители деловых кругов Екатеринбурга, исполнительной власти, бизнеса, крупных городских компаний и СМИ. Все они пришли посмотреть на потанинских стипендиатов, а также поучаствовать в деловой игре и, возможно, пригласить кое-кого из понравившихся студентов на работу.Пока ребята готовились к игре, Наталья Самойленко, заместитель генерального директора фонда, рассказала собравшимся за круглым столом гостям о стипендиальной программе фонда Потанина.Каждый год, начиная с 1999 года, в каждом вузе - участнике программы отбираются двадцать студентов. На первом этапе конкурса из всей аудитории при помощи различных тестов на интеллект и кругозор, логических задачек и т.д. отсеивается большинство и остается 100 человек. Второй этап длится целый день. На всем его протяжении специалисты выбирают лучших из лучших. Предпочтение отдается студентам-лидерам, которые умеют выстроить нормальные деловые отношения, легко контактируют с другими сверстниками и обладают качествами руководителя среднего звена. В итоге от каждого вуза отбирают 20 человек. Кстати, в конкурсе могут участвовать только студенты, которые две сессии подряд сдают на отлично.- Не секрет, что нами частенько управляют бывшие троечники. Пора изменить эту порочную практику, - считает Наталья Самойленко. - Уже после трех лет работы нашего фонда стало очевидно, что именно студенты-отличники 

становятся прекрасными специалистами и руководителями. Они прагматичные, целеустремленные, сознательно настроенные на достижение успеха.В качестве подтверждения своих слов Наталья Юрьевна привела характерный пример. В прошлом году на деловую игру пришел представитель компании "Росхлебпро- дукт". После игры они взяли на ра

боту одного из потанинцев. Через месяц к нему подошел начальник и попросил привести еще восемь человек, таких же, как он. Студент привел потанинцев из различных вузов. Компания сейчас очень довольна.В принципе, в программе участвуют все вузы, кроме творческих. Объясняется это тем, что в них очень мало отличников. Что поделаешь, все творческие люди рассеянные.Начиная с 2000 года в рамках Федеральной стипендиальной программы в конкурсах участвовало в целом по России более 55 тысяч студентов-отличников, стипендиатами стали 5390 человек. А если взять итоги нынешнего учебного года в УрФО, то здесь в потанинцы выбились 130 ребят.Самое важное в Потанинской программе, по словам Натальи Самойленко, чтобы сегодняшние студенты поняли, что после окончания вуза жить и работать интереснее в России, а не за рубежом. И это не случайно. По результатам опросов, проведенных фондом среди своих "питомцев", только 31,3 процента потанинцев связывают свое будущее с Россией, а 66,3 процента еще не определились. Поэтому и нужно сейчас заинтересовать их в работе на Родине.После "круглого стола" работодатели приняли участие в деловой игре, которая называлась "Екатеринбург - город XXI века". Студенты разбились на пять команд, задачей каждой из них было разработать проект развития Екатеринбурга по определенному профилю: экономика, социальная сфера, образование, медицина и т. д. Затем обосновать и защитить свой проект перед экспертами, которыми выступали приглашенные гости. Надо 

было видеть, как живо и эмоционально обсуждали потанинцы свои идеи и как заинтересованно слушали их потенциальные работодатели. Причем не просто слушали, а по ходу дела давали свои советы, спорили, вносили коррективы. Ведь как раз главная ценность подобной игры и есть общение между ныне работающими и будущими специалистами, обмен идеями и опытом. Самое интересное, что команды у студентов образовались не по своим вузам. Учащиеся разных универов и институтов смешались друг с другом. Это еще более усилило приближенность к реальной жизни, поскольку обычно различные рабочие коллективы формируются из разных, не знакомых ранее людей. У каждого игрока была своя роль: кто-то директор, кто-то менеджер, кто-то пиарщик.Чего только не придумали студенты в городе XXI века: и подземную сеть развлечений на базе метрополитена, и использование вместо пластиковых банковских карт сетчатки глаза, и постановку диагноза больному посредством Интернета, и, наконец, создание своеобразного города женщин, где не будет проблем с ЖКХ, поскольку все сантехники будут трезвыми. Кстати, директором "Города женщин" стал студент факультета истории и политических наук ТюмГУ Аркадий Либерман. Именно его команда в итоге и стала победителем, этот проект получил наибольшее количество голосов экспертов.Ну а на следующий день всех потанинских стипендиатов награждали и поздравляли в актовом зале Уральского государственного технического университета. Этот университет знаменит тем, что здесь учился первый президент России Борис Ельцин.Ребята из семи вузов УрФО поочередно выходили на сцену и разыгрывали своеобразные сценки, связанные со спецификой своего вуза или региона. Студенты Тюм- ГУ представили действо "Покорение Сибири". Были здесь и представители дружины Ермака, и татары... Вообще, сидя в зале, поймал себя на мысли, что смотрю КВН. Потанинцы выглядели ничуть не хуже. После всех выступлений студентов торжественно наградили, повесив на шею каждого медаль стипендиата.

Когда официальная часть вечера наконец закончилась, я уже более тесно пообщался с ребятами из ТюмГУ, отозвав в сторону четырех человек: Анну Кутузову, уже упомянутого Аркадия Либермана, Елену Дробышеву и Рамилю Канбекову.Аня учится на четвертом курсе отделения журналистики. Она уже во второй раз стала потанинской стипендиаткой. Параллельно с учебой работает на ГТРК "Регион-Тюмень" и свою будущую профессию, естественно, планирует связать с журналистикой. Что касается стипендии, то Аня собирается либо купить на нее компьютер, либо накопить на летнее путешествие в Питер или Москву. С удивлением узнал, что помимо потанинской, Анна получает еще президентскую стипендию и стипендию совета университета. Считает себя мобильным человеком, но не собирается работать за рубежом. Хотя не откажется от хороших предложений из других городов России.Аркадий - студент третьего курса факультета истории и политических наук. Пота- нинцем стал первый раз. В будущем видит себя политологом, помимо учебы занимается пауэрлифтингом. Девушки у Аркадия пока нет, он считает, что первым делом необходимо закончить университет.Елена Дробышева:- Я учусь в универе, специальность "налоги и налогообложение", третий курс. Потанинской стипендиаткой стала почти случайно. На конкурс меня вытащила подруга. Все тесты и задачки прорешала как орешки, в общем- то ничего сложного.- Когда начнут выплачивать стипендию?- С декабря, нам выдадут банковские карточки, на которые она уже будет начислена.- Чем занимаешься помимо учебы?- По утрам три раза в неделю хожу на танцы, а так свободного времени почти нет.- Кем хочешь стать в будущем?- Мечтаю быть предпринимателем, открыть частную консалтинговую фирму или что-то в этом духе. Идти в налоговую инспекцию мне не хочется, поскольку там первоначальная зарплата полторы тысячи рублей, а я сейчас буду получать две тысячи потанинскую стипендию, плюс еще обычная.Рамиля Канбекова:- Учусь на четвертом курсе пединститута ТюмГУ. В Тюмень приехала на учебу из Пыть-Яха.- Как тебе Тюмень?- В принципе, я уже хорошо знаю этот город, и он меня устраивает, в отличие, скажем, от Екатеринбурга.- С будущей профессией уже определилась?- Пока вижу себя клиническим психологом. Хотя помимо универа я еще учусь на третьем курсе нефтегаза, то есть получаю сразу два образования. Вторая специальность - разработка и эксплуатация нефтяных и газовых месторождений. Она

сейчас довольно престижная. Но душа больше лежит к психологии.- Ты считаешь, психологи нужны нашей стране? Раньше ведь обходились без них.- Все равно намного проще, когда можно сходить к психологу. Ялично уже полгода хочу попасть к нему на прием.- Потанинской стипендиаткой стать легко?- Я впервые принимала участие в подобном мероприятии и поначалу не до конца верила в свои силы. Но первый тур конкурса прошла довольно легко. А на втором мы с 10 утра до шести вечера играли в ролевые игры, пытались проявить свои лидерские качества.Все мои собеседники отметили, что получили огромное удовольствие от мероприятий в Екатеринбурге и главным образом от того, что за э^ дни удалосв-пообщаться с ребятами из других вузов, что, по их мнению, очень интересно и здорово.Неофициальная часть последнего дня предполагала большое чаепитие для потанинцев и танцы. Причем пел для студентов небезызвестный Найк Борзов.Удивительную атмосферу, которая царила на этой своеобразной дискотеке, словами не передать.

Скажу лишь, что я буквально физически ощущал, как наполняюсь положительной энергетикой и вместе с ней легкой грустью. Грустью от того, что мои студенческие годы уже позади и что скоро эти парни и девчонки разлетятся, разбегутся по жизни кто куда. Но я знаю, что сегодняшний вечер останется в их памяти навсегда.
Богдан Логинов, фото автора.

P.S. Команда студентов Тю
менского госуниверситета. уча
ствовавшая в деловых играх и 
творческих состязаниях, стала 
первой в номинациях:Лучший директор команды - 
Аркадий Либерман (факультет 
истории и политических наук 
ТюмГУ):

лучшее сценическое выступле
ние - команда ТюмГУ;

лучшее резюме - резюме Але
ны Плехановой (факультет пси
хологии ТюмГУ).

Помимо стипендиальной про
граммы были подведены итоги 
конкурса, грантов для молодых 
преподавателей. Больше всех при
зовых грантов получили молодые 
ученые Тюменского госуниверсите
та.

Команда ТюмГУ как лучшая команда УрФО поедет в г.Томск 
на закрытие стипендиальной про
граммы по Сибирскому Федераль
ному округу.
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Мы любим КРУГЛЫЙ СТОЛ Чиновники стали... ботаниками
подводить итоги в кон

це года. Особенно приятны 
они для тех, кто побежда
ет. В ТюмГУ прошел смотр- 
конкурс на лучшее общежи
тие университета. Такое хо
рошее настроение в канун 
Нового года у коменданта 
общежития № 5 Веры Бик- 
чентаевой и у председате
ля студенческого совета
этого дружного дома Сер
гея Дедюрина. И еще, оби
тателям этого общежития 
дано право бороться за 
льготные путевки на базу 
отдыха "Солнышко". По 
правилам, разработанным 
организаторами данного 
конкурса, в Краснодарский 
край поедут обитатели са
мой лучшей комнаты пято
го общежития.

Резкая контрастность почвенноклиматических условий, характерная для сельскохозяйственной зоны Тюменской области, как во времени, так и в пространстве, выдвигает особые требования к выращиваемым растениям. Это обуславливает постоянный поиск новых сортов, приспособленных к местным условиям.Это могут быть сорта как местной селекции, так и инорайонной, в том числе зарубежной, проходящие испытание на государственных сортоучастках и в производстве.Поскольку существует повышенная потребность региона в высококачественном посевном материале, а также необходимость снабжения населения ценными продуктами питания собственного производства, создание и подбор высококачественных сортов, их ускоренное размножение и внедрение в производство представляется крайне важным д\я практики и амуальным в плане стратегии селекции. Обсуждение этих проблем проходило за круглым столом 14 декабря на биологическом факультете.Участники встречи - специалисты департамента агропромышленного комплекса: Л.Г.Бакшеев

- заместитель директора департамента; В.Н.Дробышев - начальник отдела растениеводства департамента агропромышленного комплекса; Г.А. Рязанов - генеральный директор агрофирмы "КРИММ"; В. В. Выдрин - руководите ль государственной с ортоинспекции по Тю

менской области и директор департамента Владимир Николаевич Васильев, а также ученые ТюмГУ .Гостям были предложены выступления о результатах научных исследовании кафедры ботаники и биотехнологии растений по вопросам устойчивости растении к раз

личным стрессам (низкие температуры. патогены, повышенное засоление и др )-Затем в лаборатории микробиологических исследований гостям показали серию экспериментов. Оценка растений проводится в термостатах при различном температурном режиме. холодильных камерах, в установках с искусственным освещением. Семена проращиваются на нескольких субстратах: питательные среды, прокаленный пес идро- гель и др. Представили лае. роторные эксперименты кандидат биологических наук Наталья 1 Николаевна Колоколова. кандид.: логических наук Марина В: ровна Семенова, аспирант!Одним из факторе:.. цитирующих рост и развитие ргсг ннй. яв.сяетея распространен?. атпге- нов - возбудителей боле>чг,;. Д\Ч выявления устойчивых b i с - здана коллекция фитоп .: .-ннь<х грибов, выделенных в гую культуру.Достоинство предлаг.и ix методов - оценка сортов в > авкд- тельно короткие сроки на больших лабораторных площадь:
(Соб. интерн.)

Ж Л Ж & Л Л yjy «jy «те *Т* Дь Дь Дь Дь At. Afc «I» «те «jy *1* «J*

Совсем скоро на смену веселой ^безьяне придет зеленый Петух. Не- '^Жтря на то, что в России давно отслеживают восточный календарь, немногие знают, почему различные годы приобрели собственных животных-покровителей. Почему знаки вы-строились именно в таком порядке, что после года Обезьяны наступает год Петуха?По одной из легенд, Будда призвал всех животных Земли устроить соревнование: кто быстрее переплывет священную реку. Откликнулись только двенадцать из них, и, когда Будда дал сигнал к старту, все дружно прыгнули в воду. Бык все время держался впереди других животных, но в тот момент, когда уже был готов взобраться на противоположный берег, впереди него выпрыгнула хитрая Крыса, которая все время сидела у Быка на спине. Таким образом, хитрая Крыса пришла первой, усердный Бык вторым, а храбрый Тигр третьим. Тихий Кролик оказался четвертым, пятым прибыл сильный Дракон. Мудрая Змея приплыла шестой, элегантная Лошадь седьмой, артистичная Коза восьмой, сообразительная Обезьяна девятой, красочный Петух десятым, верная Собака одиннадцатой и, наконец, последней в этом ряду оказалась счастливая Свинья.Согласно этим двенадцати знакам подразделяются не только годы, но дни, часы и даже минуты. Каждый год говорит нам, как понимать положения звезд в нашей жизни, а месяцы, дни и-минуты добавляют свое равлением одной из пяти клас- собственное влияние. Человек, рожденный в определенном году, получает ряд врожденных свойств, оказывающих влияние на его судьбу.Так, .моди, рожденные в год Петуха, отличаются элегантностью. красноречием и очарованием. Одеваются с большой тщательностью имогут потратить большие деньги на свои наряды, в то же время, достаточно консервативны и в моде, и в своих привычках. Это прирожденные лидеры, хотя с большим трудом заводят близкие отношения. Они весьма точны в своих оценках, так как очень наблюдательны; они просты ипрямодушны, но одурачить их не удастся, так как они наделены ос-

Последней была 
счастливая свиньяторожностью, острым умом и проницательностью. Любят быть в центре внимания, чтобы им льстили и одаривали комплиментами. Острый на язык, находчивый и предприимчивый Петух очень любит помечтать, и всю жизнь может провести в поисках своего идеала. Он смелый и восторженный, очень интеллектуальный, никогда не плачет, не жалуется, разборчив в знакомствах и дружбе. А если уж полюбит кого-то всерьез, может пожертвовать очень многим для счастья любимого человека. Очень сильное качество Петуха - способность к абстрактному мышлению, умение удерживать в голове огромный объем информации, вычленить главное, отсечь второстепенное и все это быстро применить в боевой обстановке. Любит глобальные идеи. К примеру, планировать - так всю жизнь, но в принципе, без деталей. К миру отношение поверхностное: шапочное знакомство с возможно большим количеством людей, предметов, обстоятельств. Лучшая его черта - умение выполнять обещания, надежность и чувство достоинства.Кстати, в этом году Петух наш называется деревянным. Это оттого, что каждый год в 12-летнем цикле находится ко всему прочему под уп- 

сифицируемых на Востоке стихий (дерево, огонь, земля, металл, вода). 11ять 12-летних циклов образуют большой 60-летний цикл. И каждому животному (и году) в нем соответствует одна из пяти стихий. Стихия также определяет его характер. За 60 лет большого цикла сменяются все возможные варианты сочетаний животного и стихии. Водяной Петух приходил в 1993 году, металлический - в 81-м, земляной - в 69-м, огненный - в 57-м. Принято считать, что люди, в характере которых доминируют стихии дерева, энергичны, гражданственны. В своих положительных проявлениях артистичны, в отрицательных - нетерпеливы. В тоже время, деревянный петух - наиболее спокойный и рассудительный из всех. Стихия дерева склонна к тщательности в оценках, вниманию к мелочам (что еще более обостряет наблюдательность и увеличивает эффективность предвидения), спокойствию. Негативной стороной медали является повышенное упрямство. С другой стороны, деревянный Петух менее агрессивен - что в наше взрывоопасное время, полное конфликтов только к лучшему.ЧТО ПРИНЕСЕТ НАМ ГОД ЗЕЛЕНОГО ПЕТУХА Зеленый деревянный Петух совсем скоро придет на смену Обезьяне, и самые чуткие уже сегодня, могут уловить приближение этого голосистого "повелителя стихий".Так что же они могут услышать? Ну, конечно же, не ку-ка-ре-ку! А, например, призывы к объединению. Объединять и сплачивать - любимое занятие Петуха. Он, как и Обезьяна, считает, что в наступающем году для достижения успеха по-прежнему важно иметь хороших спутников жизни, надежных деловых партнеров и устойчивое место в обществе. Он благоволит к тем, для кого супружеские, партнерские, дружеские узы не пустой звук. Труд на благо общества и деловое сотрудничество также осенит его благосклонное крыло. Если вы за

метили улучшение в этих сферах своей жизни, значит, все в порядке, ну а ес\и все вдруг пошло вкривь и вкось, знайте: Петух гневается, в чем-то вы нарушили его закон.Впрочем, нарушать он и сам большой любитель. Мысль его быстра, амбиции велики, но редко осуществляются. Очень чуток к новому, легко отпускает старое: постоянство - в движении. И при этом стремится сохранить гармонию. Петух первым чувствует грядущие перемены и дает о них знать. Может бьпъ, поэтому некоторые астрологи пророчат год суровый: очередное реформирование, удачную военную карьеру для многих. И при этом напоминают: черный для России 93-й был годом Петуха, трагичный для Хиросимы и Нагасаки 45-й тоже был годом Петуха. Впрочем, они тут же утешают, что Петух может всего лишь "поставить на место" простых смертных, политиков, государственных деятелей и даже целые страны, когда те для достижения своих целей начнут использовать недостойные приемы. Потому как Петух не терпит несправедливости.Благоприятствует же Петух тем, кто решит расставить точки над "i", - в семье, в дружеских, в партнерских и деловых отношениях. Но предостерегает: не наломайте дров.Обезьяне год Петуха обещает реализацию планов. У самого Петуха потери сменятся успехом. Но, увы. нужно работать. Для Собаки год не из легких. Разочарованная, она продолжит борьбу. Д\я Свиньи (она же Кабан) тоже главное - работа. И все устроится к лучшему. Крыса в год Петуха будет решать проблемы карьеры. Признание придет в конце года. К Волу (он же Бык) в год Петуха вернется уверенность в себе. После проблем и потерь - успех. Новые идеи Тигра осуществятся зимой. Путешествия избавят от потерь, но год не из легких. У Кролика (он же Заяц, он же Кот) дела пойдут с переменным успехом. Впрочем, он будет находить Петуха и все его пара

ды да бряцание шпорами смешными. Дракон, как всегда, найдет случай блеснуть, но разум удержит его от действий. Змее усилия прошлых лет наконец-то принесут долгожданные плоды. У Лошади в год Петуха тылы будут крепки. Можно от души поработать. Коза (она же Овца) в год Петуха совсем не захочет работать. Но придется. В деньгах недостатка не будет.Что касается знаков зодиака, то Рыбам предлагается попрощаться с отжившими идеями и проблемами. Что ж. неплохо. Очень даже в духе I к ту ха. Овнам грядущий год сулит реорганизацию на работе, кризис в личных отношениях. Но кончится все хорошо. Тельцам советуют беречь силы и смотреть на мир философичней: к концу года все утрясется. У Близнецов - новые перспективы, деньги - по синусоиде. Игнорировать начавшуюся в прошлом привязанжх гь не удастся. Раку в течение всего года придется разрываться между домом и работой. И при определенной маневренности ему удастся это совмещать. Перед Львами Петух раскроет веер возможностей и перспектив. В середине лета возможен скандальный успех. Реализуются давние идеи. Деву найдет признание прошлых заслуг и прибыль. Весы получат компенсацию потерь прошедшего года. К Скорпионам успех будет приходить волнами. Но потребуется работоспособность и упорство. У Стрельцов исполнятся желания, о которых они уже забыли. Поворотными в личных делах станут апрель и октябрь. Деньги будут приходить благодаря старым связям. В год Петуха Козерогов может ждать продвижение по службе, вполне вероятно, возрастет финансовое благополучие. Также все сложится благоприятно в сфере Ve- мейных и домашних дел. Для Водолеев это будет год контактов, поездок, общения. Они получат возможность значительно активнее взаимодействовать со своим ближайшим окружением. Вероятно продвижение по служебной лестнице, что в свою очередь поможет укрепить материальное положение.
О. Коваленко 

(по материалам Интернет)

(Продолжение в следующем номере)
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Альфред Нобель: 
самый русский швед
(Окончание. Начало на стр. 1)Дело в том, что Нобель детство и юность провел в Петербурге. Его отец имел здесь фабрику по производству противопехотных мин, был достаточно состоятельным человеком. Нобель получил домашнее образование: обучать его были приглашены лучшие петербургские учителя и профессора. Достаточно сказать, что его учителем химии был известный русский ученый Николай Зинин - изобретатель противогаза. И самое первое свое крупное открытие - изобретение динамита - Альфред Нобель сделал в России. Но царские чиновники не выдали ему патент, и он, обидевшись, уехал в Германию, где и получил нужный документ. Через некоторое время в мире насчитывалось уже около 100 заводов в самых разных странах, которые производили в общей сложности более 30 тысяч тонн динамита. А теперь представим на секунду, что могло случиться, если бы царские чиновники выдали ему патент. Уехал бы он из России? Или развернул бы производство динамита в нашей стране?Нобель был не только ученым, но и хорошим предпринимателем. Он считался одним из самых богатейших людей того времени. Его братья создавали известные бакинские нефтяные промыслы и тоже были состоятельными людьми. Они первыми учредили свои нобелевские премии. Но, к сожалению, в России это дело заглохло. Очевидно, у нас почва не та, климат не тот. Но Альфред Нобель подхватил идею братьев, которые в России и для российских ученых учредили нобелевские премии. У одного брата сразу не получилось, а второму повезло больше - он успел провести 5 или 6 вручений именной нобелевской премии. Наверное, такая судьба ждала бы и премию Альфреда Нобеля. Хотя история не знает сослагательного наклонения.

- Нас познакомили со всей процедурой 
вручения Нобелевской премии. - говорит 
академик Куцев. - Нам подробно расска
зали, как происходит выдвижение канди
датов, организация церемонии и т.д.Напомним, по завещанию Нобеля было учреждено 5 премий. Три в области науки - по химии, физике и медицине с физиологией. Премия мира, по завещанию Нобеля, вручается норвежским парламентом, который решает, кто достоин этой премии. И еще одна премия - в области литературы. Шестую премию в память о Нобеле учредил и вручает Национальный банк Швеции. Эта премия по экономике, и ее размер равняется размеру самой Нобелевской премии.

Но интересна процедура выбора претендентов на премию. Нобелевский комитет (не путать с Фондом, который только зарабатывает деньги) рассылает авторитетным людям анкеты с просьбой назвать имя человека, который, по их мнению, заслуживает вручения Нобелевской премии. Рассылается порядка 2 тысяч таких анкет. Россия получала около 50 анкет.
- Я задумался, почему в России так 

мало нобелевских лауреатов, и пришел к 
выводу, что, во-первых, свою роль сыграли 
идеологические мотивы - холодная война, 
железный занавес, - продолжает шведский 
дневник Геннадий Филиппович, - и как след
ствие "лучшая" (именно в кавычках) на
ука в Соединенных Штатах. Во-вторых, 
наверное, срабатывает российский мента
литет.В общей сложности из 2 тысяч анкет назад возвращается не больше 10 процентов. Получив предложения, Нобелевский комитет приступает к их изучению. Посылает эмиссаров в лаборатории ученых-претендентов, чтобы посмотреть, чем занимается человек. В конечном счете выбирается одна или несколько кандидатур (до пяти человек может получать одну премию). Например, в этом году премию по экономике получили два человека. Премию вручает король Швеции в очень торжественной обстановке. По сути вручение Нобелевской премии - национальный праздник в Швеции (а мог быть национальным праздником России? - Прим. авт.).

- По завещанию Нобеля создан специ
альный фонд, который работает с его на
следством. Я посчитал: Фонд ежегодно 
тратит на Нобелевскую премию один про
цент от прибыли, полученной от капита
ла Нобеля. Если учесть, что выдается пять 
премий в размере 1,3 млн. долларов каждая, 
то совокупно тратится 6,5 млн. долларов 
- один процент. Значит, Нобелевский фонд 
в год получает 650 миллионов долларов до
хода. А если принять во внимание, что сред
няя банковская ставка на Западе состав

I На лекции лауреатов Нобелевской 
по экономике 2004 года

С "живым " Нобелем, 2004 год

ляет от 3 до 5 процентов, то все наслед
ство Нобеля сегодня, скорее всего, равняет
ся 15 миллиардам долларов. Ежегодно, бла
годаря увеличению капитала Нобеля, пре
мии возрастают. Но основные деньги фонд 
Нобеля тратит на организацию и проведе
ние церемонии вручения премии.

Мы прошли по всем нобелевским местам. 
Побывали в доме, где он жил, лаборатории, 
где работал. Кстати, после динамита Но
бель изобрел бездымный порох. Посетили 
его могилу. В музее Нобеля в двухстах ки
лометрах от Стокгольма пообщались 
с... живым Нобелем. А накануне це
ремонии посетили здание, где вруча
ются премии. Для нас устроили в 
банкетном зале ужин, который ни
чем не отличался по меню от празд
ничного ужина в честь лауреатов Но
белевской премии. Мы посетили все 
здания, комнаты, залы, которые так 
или иначе связаны с именем Нобеля. 
Были в Шведской национальной ака
демии, где обсуждается вопрос о при
суждении премии по литературе. 
Встречались с президентом академии. 
Там очень тщательно следят за но
винками русской, вообще славянской 
литературы. У них есть специалис
ты по русской литературе, богатей
шая библиотека. Посетили Каролин
ский медицинский институт, где при
суждается премия по медицине и фи
зиологии. А в Шведской королевской 
академии наук решают, кто станет 
лауреатом премии по химии и физи
ке. Иными словами, мы познакоми
лись со всей технологией присужде
ния и вручения Нобелевской премии.И еще некоторые подробности, которыми поделился Г.Куцев, меня обескуражили. Оказывается, шведский социализм - дорогое удовольствие. Но шведы поступают правильно: они защитили свой рынок высокими ценами. 

К примеру, литр бензина в перевод»' на наши деньги стоит 40 рублей, булка хлеба - до 100 рублей. Самый скромный обед обойдется в 500 рублей. Проезд в автобусе или на метро - 120 рублей. В общем, цены сумасшедшие. Но средняя заработная плата в Швеции в пересчете на наши деньги составляет 80 тысяч рублей в месяц. Однако половина из них сразу отчисляется в виде налогов назад, государству. Как и везде в Европе, в Швеции много русских.
И.Гецевнч
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